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без обязательного условия объединения вузов. Когда станут из-
вестны условия конкурса, мы коллегиально примем взвешенное 
решение. Я думаю, у нас хорошие шансы быть среди победите-
лей, учитывая последние позитивные новости о строительстве 
комбината искусственного волокна, который является якорным 
проектом экономики Ивановской области и связан с развитием 
именно химической промышленности в регионе.

4. И последний вопрос. Мы с Вами знакомы уже доста-
точно давно, еще по работе в лаборатории профессора 
Краснова, и личностные качества студента Михаила Бут-
мана сам Константин Соломонович считал исключитель-
ными. А для тех, кто не знает Вас столь долго, расскажите  
немного о себе.

– (Смеется). Ну вот, сначала выбрали, а теперь интересуются 
личностными качествами. Лучше всех себя охарактеризовал 
Карлсон, который живет на крыше. Вот у кого надо учиться 
рассказывать о себе. Ладно, попробую. Прежде всего, как и по-
ложено по стереотипу человеку моей комплекции, я весьма до-
бродушен. Мне нравятся люди с чувством юмора, и сам я люблю 
хорошую шутку или анекдот. Я очень самокритичен, что иногда 
мешает жить, но это качество важно для руководителя. Могу ли 
я злиться? Да могу, хотя редко. Меня раздражает человеческая 
глупость, безответственность и необязательность. Но я стараюсь 
быть сдержанным, даже когда очень трудно контролировать 
свои эмоции. Полный контроль рассудка над эмоциями – каче-
ство сильного руководителя. Очень ценю в людях деликатность, 
поскольку деликатность – проявление многих других челове-
ческих добродетелей. Мне нравится чувствовать себя частью 
сильного коллектива, чувствовать, что в команде мне доверяют. 
Стараюсь работать на результат, представлять себе четкую 
цель, поскольку искренне считаю, что настоящим праздником 
души для человека является не календарное событие, а именно 
успешное достижение трудной цели благодаря напряженной ра-
боте. Мне нравится быть ироничным, в том числе по отношению 
к себе, так как самоирония – это хорошая защита от стрессов. 
Занятия наукой приучили быть здоровым скептиком. При этом 
я стараюсь с оптимизмом смотреть на происходящее и склонен 
«видеть деревья там, где иные видят столбы». 

Интервью подготовила Т. Устинова

тива кафедры истории и культурологии и, в первую очередь, декана 
факультета, профессора Е.М. Раскатовой.

Сегодня гуманитарный факультет ИГХТУ – это ведущий научно-
методический центр гуманитарного образования в регионе, свиде-
тельством чему – межвузовские научные семинары, всероссийские 
и международные конференции, монографии, издание научного 
журнала, входящего в перечень ВАК и, конечно, высококвалифи-
цированные кадры.

По инициативе Е.М. Раскатовой при гуманитарном факультете 
ИГХТУ в 2009 году была создана Мастерская современного ис-
кусства «6 этаж», которая является уникальным для нашего реги-
она творческим центром, привлекающим молодые силы. В рамках 
Мастерской «6 этаж» активно сотрудничают молодые художники, 
фотографы, литераторы, критики и журналисты, а кураторами про-
ектов часто становятся студенты-культурологи ИГХТУ.

В 2014 году на базе гуманитарного факультета создан «На-
учно-исследовательский и проектный центр имени А.А. Тарковского», руководителем 
которого является д.и.н., проф. Е.М. Раскатова, и выпущенная в 2016 году монография 
в соавторстве с М.А Миловзоровой «Архив А.А Тарковского, Юрьевец: опыт научной 
и проектной презентации», представленная в рамках юбилейного, Х кинофестиваля 
«Зеркало» – первый значительный результат работы этого центра. 

Елену Михайловну отличает высокий уровень компетентности, блестящая эрудиция, 
энергичность, креативность. Это действительно удивительная творческая Личность. 
И  именно благодаря гуманитарному факультету, а значит, и его руководителю – декану, 
наш технический вуз с полным правом можно считать университетом.

Приказом Минобрнауки РФ  
от 24.01.2017 №12-07-03/03 

М.Ф. Бутман утвержден 
в должности ректора ИГХТУ 

с 27.01.2017. 

Поздравляем Вас,  
Михаил Федорович!

О вузе. О перспективах. О себе.
Как мы и обещали в предновогоднем номере, публикуем эксклюзивное интервью нашей газете 

ректора ИГХТУ Михаила Федоровича Бутмана, избранного 20 декабря 2016 года на конференции 
коллектива университета руководителем нашего вуза.

Деятельное стремление души
В январе отметила свой юбилейный день рождения декан гуманитарного факультета Елена Михайловна Раскатова.

1. Михаил Федорович, Вы ровно год возглавляли наш вуз, 
правда, с «приставкой» и.о. И хотя это, прежде всего, оБя-
зАнноСТИ, которые нужно было ИСполняТь, срок весьма 
значительный. Думаю, его можно назвать «сроком приоб-
ретения опыта ректорства». Что дал Вам этот год?

– Вы правы, с точки зрения приобретения опыта руководства 
таким сложным «организмом» как университет, этот год был 
очень важным для меня как администратора. Я знакомился с ра-
ботой очень важных подразделений, связанных с бухгалтерским 
учетом, планово-финансовой деятельностью, кадрово-правовым 
обеспечением, управлением имущественным комплексом, адми-
нистративно-хозяйственным обслуживанием и других. Многие из 
них подчиняются непосредственно ректору и ждут от него четких 
указаний и приказов в решении тех или иных проблем и задач. По-
этому приобретенный опыт – это, прежде всего, опыт управления. 

Для руководства университетом нужны не только обширные 
знания в самых разных областях, но и определенные черты 
характера, которые тоже вырабатываются только в практике. 
Ректору необходимы терпение, выдержка и ответственность, 
умение обуздывать собственные эмоции, соблюдать принципы 
высокой нравственности, проявлять твердость при принятии ре-
шений. Последнее особенно трудно и часто приносит моральные 
страдания, поскольку многие проблемы, требующие строгого 
соблюдения законодательства, неукоснительного выполнения 
поручений учредителя и соблюдения интересов университета 
в целом, болезненно затрагивают отдельные человеческие судь-
бы, судьбы твоих коллег. В течение этого года психологически 
я учился каждый день, в непрерывно следующих друг за другом 
встречах, заседаниях и совещаниях, решать очень разнородные 
проблемы, начиная от уборки и охраны кампуса до подготовки ка-
дров высшей квалификации. В голове должен быстро срабатывать 
«переключатель» с одной проблемы на другую, чтобы принимать 
эффективные управленческие решения. Очень помогал в работе 
профессионализм коллег, отвечающих за разные сферы деятель-
ности университета. Я очень благодарен им за доброжелатель-
ность и помощь. Кроме того, важной функцией ректора являются 
представительские обязанности. Я посетил большое количество 
мероприятий, как внутриуниверситетского, так и городского, об-
ластного, всероссийского уровней. На них я приобрел бесценный 
опыт общения со студентами, коллегами, представителями город-
ской и областной администрации. Завершая ответ на Ваш первый 
вопрос, скажу честно, это был самый сложный год в моей жизни, 
год испытаний, борьбы с самим собой и, как это ни прозвучит 
странно в моем возрасте, год «взросления».

2. С даты конференции прошло больше месяца. И вот,  
наконец, приказом министра о.Ю. Васильевой Вы утвержде-
ны в должности ректора. Хотя мы в этом ничуть не сомне-
вались, ведь коллектив выразил Вам своё полное доверие – 
83% голосов. Ваша предвыборная программа – это, по сути, 
перспективный план развития вуза. Каковы её основные 
моменты, а значит, и наши перспективы?

– Когда я готовил предвыборную программу, я представлял 
себе будущее нашего университета и убежденно верил, что это 
будущее будет светлым. Я не могу и не хочу разделять отдельные 
положения программы на основные и малозначимые. Программа 
представляет собой цельный документ, единый план развития в 

разных направлениях жизни университета. Важно подчеркнуть, 
что эта программа – не «маниловщина», она содержит в себе кон-
кретные установки всему коллективу университета, совместное 
выполнение которых обеспечит нам успех. Нужно верить в это и 
напряженно работать. Такая напряженная работа принесет вузу 
дополнительное финансирование, которое будет направлено на 
совершенствование материально-технической базы, развитие 
кампуса, повышение благосостояния всех категорий работников 
университета, обеспечение интересной и насыщенной студен-
ческой жизни. Ушло в прошлое то время, когда ректор ездил 
в министерство как «толкач», чтобы выбить дополнительное 
финансирование. Нам надо однозначно понять, что сейчас, при 
нормативно-подушевой системе финансирования вузов государ-
ством, процветание возможно только за счет инициативности 
преподавателей и сотрудников. Чем больше заработает по своей 
инициативе каждый, причем самыми разными видами дея-
тельности: выполняя работы по научным грантам и договорам 
с предприятиями, участвуя в реализации дополнительных обра-
зовательных программ и консультационных услуг, привлечении 
к обучению студентов с полной компенсацией затрат на обучение 
и т.п., – тем лучше будет жить университет в целом, тем большее 
количество социально значимых проектов мы сможем выполнить. 
Не всем психологически легко настроиться и привыкнуть к такой 
постановке задач. Ведь в названии нашего учебного учрежде-
ния есть слова «государственный» и «бюджетный». Многие это 
воспринимают как исключительную заботу государства о рабо-
тающих. Но государство дает лишь субсидию – минимальную 
финансовую базу для функционирования университета и призы-
вает нас к повышению финансовой автономности. Министерство 
ранжирует вузы по их способности самостоятельно зарабатывать 
деньги, сравнивает собственные финансовые ресурсы универ-
ситета с выделенной субсидией. И помогает-то в результате 
сильным! Есть вузы, которым не хватает средств, чтобы оплатить 
коммунальные услуги. А вот обращение за помощью в министер-
ство в случае нехватки средств будет расценено как признание 
вуза себя банкротом. Поэтому, как бы это банально ни звучало, 
нам надо становиться сильнее и, прежде всего, в сфере финансов. 
И это зависит от каждого из нас! 

3. нельзя не затронуть злободневный вопрос о создании 
опорного вуза в Иванове. Хотя новое руководство Минобрна-
уки и не торопится с реализацией этого проекта, это всё 
равно волнует и сотрудников вуза, и всех ивановцев. Ваша 
точка зрения?

– Мне уже задавали этот вопрос во время встреч с избира-
телями. Ответ связан со сказанным по предыдущему вопросу. 
У нас в стране есть вузы со статусом: элитные, федеральные, 
национальные исследовательские и опорные. Нас, как и многие 
другие университеты, называют «вуз без статуса». А статус – это 
не только престиж и преференции абитуриентов, но и другой 
уровень финансирования университета государством. Сейчас 
министерство анализирует результаты деятельности первых 
11 университетов. Как на днях заявила министр образования 
О.Ю. Васильева, министерство намерено продолжить программу 
создания опорных вузов. 

Следует отметить важное для нас обстоятельство. Специали-
сты прогнозируют дальнейшее создание опорных университетов 

Пусть с небольшим опозданием, мы хотим 
вспомнить об этом юбилее, чтобы сказать слова 
искренней признательности и уважения этой, без 
сомнения, выдающейся женщине. Да-да, именно 
так: доктор исторических наук, профессор, автор 
более 200 научных работ, в том числе 3-х моно-
графий, 4-х учебных пособий по культурологии, 
16 методических указаний по базовым курсам «От-
ечественная история», «Культурология», «История 
современной культуры» и др.

Выпускница ИвГУ Е.М. Раскатова уже 32 года 
работает в нашем Химтехе, и с полным правом мы 
считаем ее «своей».

Елена Михайловна – прекрасный педагог. Её 
отличает неформальный подход к учебному про-
цессу – творческие вечера, подготовленные вместе 
со студентами, встречи с художественной интелли-
генцией, знакомство с музейными экспозициями, 
креативные проекты и нестандартные решения.

Именно Е.М. Раскатова была инициатором открытия первой выпускающей специальности на гума-
нитарном факультете – «Культурология» (2001 г.)  А сегодня факультет готовит и бакалавров (профиль 
«Социокультурное проектирование»), и магистров культурологии («Социокультурный менеджмент»). 
И то, что выпускники факультета востребованы не только в нашей области, но и в других регионах, 
успешно работают в государственных учреждениях, организациях культуры, бизнес-структрах, в сфере 
образования, туризма, досуга и т.п. – наглядное подтверждение высокого качества работы всего коллек-

Т.Б. Котлова  –  проректор  по  воспитательной  работе 
и связям с общественностью, заведующая кафедрой истории 
и философии ИГЭУ:

Благодаря Вашим усилиям, не только ИГХТУ, но и вся 
Ивановская область гордится уникальным гуманитарным фа-
культетом. Интересные проекты и замечательные выпускники, 
новые подходы к образованию и смелые творческие решения – все 
это в полной мере характеризует Вашу работу. А за высокими 
результатами и достижениями стоит огромный труд, сила 
духа и любовь к своему делу!.

Румянцев Е.В. – декан факультета фундаментальной и прикладной химии:
Дорогая Елена Михайловна! Ни одно из стандартных поздравлений не сможет отразить всю палитру чувств, которую ис-

пытывают люди, знающие Вас – восхитительную женщину, талантливого ученого и педагога, организатора.
От лица преподавателей и студентов ставшего уже родственным Вам факультета фундаментальной и прикладной химии 

поздравляю Вас с замечательным юбилеем! Ваш оптимизм вместе с неиссякаемой энергией, рождающие современные и СВОЕВ-
РЕМЕННЫЕ творческие проекты, всегда служили и служат примером научного поиска и жизнелюбия среди нас, химиков. Благо-
даря Вашим усилиям гуманитарный факультет стал любимым домом для студентов-«негуманитариев», местом преумножения 
духовных и нравственных ценностей будущего ученого, инженера, экономиста, менеджера. 

Восхищаюсь молодостью Вашей души, ясным умом, жизнелюбием, служением науке в сочетании с духовностью и любовью 
к миру прекрасного. Здоровья Вам, новых творческих проектов, талантливых учеников и благополучия во всем!

Выпускники-культурологи:
Выпускники специальности «Культурология», разлетевшиеся по городам нашей большой страны, сердечно поздрав-

ляют замечательного преподавателя, строгого, но справедливого научного руководителя, отличного организатора, 
наставника, любимого декана – Елену Михайловну Раскатову с юбилеем! Пусть с Вами рядом всегда будут достойные 
ученики, фонтанирующие идеями и готовые вложить душу и сердце в Ваши задумки и проекты. Пусть Вам хватает 
сил не только на все планы, но и на отдых! Всего-всего, но только самого лучшего! Спасибо, что помогли нам найти 
свои жизненные и профессиональные пути, векторы и направления, стать теми, кто мы есть. Любим, ценим, машем 
руками из обеих столиц, Иванова и Ивановской области, а также дальнего (но дружественного) зарубежья!

Н.В. Трофимова – Директор Департамента культуры и туризма 
Ивановской области:

Нас с Вами связывают годы плодотворного сотрудничества и насто-
ящей дружбы. Благодаря Вашему профессионализму, ответственности, 
желанию и умению оказать необходимую поддержку, в Ивановской об-
ласти успешно реализован целый ряд крупных социально-культурных про-
ектов, которые навсегда вписаны в историю культурной жизни региона.

Из поздравлений юбиляру

Такой Е.М. Раскатова 
пришла на работу 
в ИХТИ в 1984 г.
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ХИМИКХИМИК

художественного руководителя по дипломной 
работе очень многие стараются попасть именно 
к ней – это о многом говорит... Как и с любым 
творческим человеком, с ней не всегда бывает 
просто прийти к совместному решению, ведь 
художественная работа, творческий подход – 
всегда индивидуальное восприятие, но Татьяна 
Леонидовна всегда подбирает нужные слова 
и находит компромисс. Я считаю, что характер 
Татьяны Леонидовны Щербаковой полностью 
соответствует значению имени Татьяна. Она – 
личность яркая, обладающая сильным харак-
тером, в кото-
ром сочетают-
ся твердость 
и мягкость, ре-
шительность 
и эмоциональ-
ность».

Удивитель- 
но, но читая эти 
 слова и срав-
нивая их со 
з н а ч е н и е м 
имени Татья-
на, убеждаюсь, 
что в 95% из 
100 характер 
и особенности  
ТЭПовских Та-
тьян идентич-
ны книжным 
описаниям. То или иное имя неспроста дано 
человеку – оно его отражение, его олицетво-
рение. Но, тем не менее, в каждом из нас есть 
свои загадки, именно они и делают каждого 
человека неповторимым.

Т. Щапова, спецкор. «Химика»

Татьянин день в ИГХТУ
25 января студенты отмечают свой праздник, совпадающий с днем святой Татьяны.
Именно 25 января (12 января по ст. ст.) 1755 года Императрица Елизавета Петровна, 

поддержав инициативу графа Ивана Шувалова и Михаила Ломоносова, подписала Указ 
«Об учреждении Московского университета». Этот указ стал подарком в день именин 
матери графа И.И. Шувалова – Татьяны. И дата 25 января стала официальным уни-
верситетским днем, а святая Татьяна – покровительницей Московского университета.

Справлялся Татьянин день по заведенному порядку: молебен в университетской 
церкви, затем в актовом зале университета традиционная речь ректора или кого-нибудь 
из профессоров. После молебна, академического доклада и выступления ректора все 
чинно вставали и отправлялись в московские ресторации, где начиналась неофици-
альная часть, которую, собственно, все и ожидали.

Это был настоящий студенческий карнавал и единственный день в году, когда 
полиция смотрела сквозь пальцы на горланящие толпы не совсем трезвых молодых 
людей в университетских тужурках, кочевавших от одного излюбленного заведения на 
Тверском и Страстном бульварах к другому. Что ж не погулять – сессия сдана и впереди 
долгожданные каникулы!

С 1914 года праздник был реформирован в День пролетарского студенчества. После 
революции Татьянин день был забыт. Возвратился он в общественное сознание после 

1995 года, когда торжественно возродили храм мученицы Татианы при Московском 
университете (в советское время там размещался студенческий театр). И именно ректор 
МГУ В.А. Садовничий сделал этот праздник столь популярным у студентов и возродил 
традицию угощения их медовухой.

А официальным праздником, Днем российского студенчества, этот день стал 
в 2005 году.

В нашем университете этот праздник отмечается уже в 24-й раз. По традиции, как 
и в XVIII веке, праздник начался с молебна у часовни Св. Татианы, расположенной на 
Шереметевском проспекте, у областной научной библиотеки. Протоиерей Иваново-
Вознесенской епархии о. Дионисий поздравил всех собравшихся студентов и Татьян, 
а некоторым – освятил зачетные книжки, «дабы только отличные оценки пополняли их».

Затем праздник переместился в «Шереметев-Центр» ИГХТУ. И, как и в прошлые 
годы, организаторы не отказались от давней традиции – всех студентов и собравших-
ся Татьян поздравил ректор университета Михаил Федорович Бутман, а затем лично 
угостил медовухой.

И тоже по традиции студенческий клуб университета организовал замечательный 
романтический концерт. А традиционной медовухой в конце праздника смогли уго-
ститься все!

Когда мы попытались в блиц-опросе выяснить, сколько человек в нашем вузе носит такое популярное имя – Татьяна, то ответы 
получили самые разные: кто-то считал, что «человек 50», а кто-то называл цифру «около 200». Так вот. Всего в ИГХТУ 105 Татьян – 
54 преподавателя и сотрудника и 51 Татьяна – студентка (правда, сегодня это имя уже не так популярно, как лет 10 назад...). 

Поделить по факультетам студенток-Татьян компьютерная программа не смогла, а Татьяны-сотрудницы распределились так:
Административные и хозяйственные отделы – 28, НХиТ – 10, ХТиК – 6, ОХиТ – 5, гумфак – 3, ИУФИС – 2.
При разнообразии отделов АХО мы решили остановиться на факультете неорганической химии и технологии, и оказалось, что хотя на 

факультете 9 кафедр, только на ТЭПе – 4 Татьяны! О них мы и хотим рассказать.

ТАТЬЯНЫ О ТАТЬЯНАХ
«Она – ответственный руководитель, 

успешная «бизнес-леди», готовая работать сут-
ками напролет, прекрасный аналитик, мгновен-
но оценивающий ситуацию, человек, благодаря 
своей общительности, находящий подход к лю-
бому, независимо от возраста и статуса. Она 
умеет выбирать «правильные», перспективные, 
интересные направления исследовательских 
работ. О ее качествах, как ученого, говорят 
свыше 400 научных публикаций (больше трети 
из которых – авторские свидетельства и патен-
ты), внедрения разработок на различных пред-
приятиях, прекрасные защиты ее аспирантов 
и продолжающиеся в наше непростое время 
работы с крупными предприятиями по очень 
интересным направлениям – новые компози-
ционные материалы и покрытия, например, – 
рассказывает о профессоре Татьяне Федо-
ровне Юдиной коллега, соавтор практически 
всех научных работ и исследований, доцент, 
к.т.н. Татьяна Вениаминовна Ершова. – На 
кафедре ТЭП мы работаем вместе, «в одной 
связке», с 1997 года. В начале нашего сотруд-
ничества Татьяна Федоровна была для меня 
наставником, а сейчас мы – родственные души: 
научились понимать друг друга без слов… Стаж 

работы Татьяны Федоровны в вузе огромен – 
52 года, и она до сих пор на передовых позици-
ях: в настоящее время является руководителем 
достаточно крупных по объемам и финанси-
рованию хоздоговорных работ, приняла пред-
ложение войти в состав редакции российского 
журнала «Мир гальваники», решает рабочие 
вопросы по скайпу вне зависимости от времени 
суток и дня недели. Но рабочий ритм не может 
быть постоянным, поэтому и для отдыха время 
у Татьяны Федоровны находится – просмотр 
любимых телепередач, интересных интернет-
ресурсов, посещение театра».

Не менее опытный и талантливый ТЭПовец 
с огромным опытом работы (45 лет) – Татьяна 
Васильевна Пятачкова, доцент, к.т.н. «Мне 
очень импонирует умение Татьяны Васильев-
ны простыми доступными фразами объяснять 
студентам (и не только им) сложные понятия 
и находить примеры, подтверждающие ее 
слова, – продолжает свой рассказ о коллегах-
тезках Татьяна Вениаминовна. – Я вспоминаю 
высказывание одной из наших выпускниц о том, 
что все жутко боялись экзамена у Татьяны Васи-
льевны, но все прошло «на ура». И это принцип 
ее работы: «тяжело в учении – легко в бою!». 

Татьяну Васильевну всегда отли-
чал и отличает веселый нрав, пре-
красное чувство юмора и богатая 
фантазия. В жизни, вне работы, 
она любит заниматься домашним 
консервированием – как истинный 
«химик» экспериментирует над 
новыми рецептами заготовок на 
зиму (кстати, практически все 
овощи и фрукты – со своей дачи!), 
зачастую выступает инициатором 
ремонтов и перестановки мебе-
ли, практикует нестандартные 
способы поддержания здоровья 
и, конечно, прекрасно выполняет 
самые главные в ее жизни обязан-
ности – бабушки и прабабушки».

«Смею надеяться, что студен-
ты видят во мне квалифицирован-
ного «препода», к которому всегда 
можно подойти для консультации 
по различным вопросам. Думаю, 
я в меру демократична и лояль-
на», – так о себе, как препода-

вателе с 40-летним стажем, отзывается сама 
Татьяна Вениаминовна Ершова. Из разговора 
с ней мы узнали, что преподавать она стала 
не сразу. Путь был пройден долгий и непро-
стой: инженер – м.н.с. – н.с. – с.н.с. – старший 
преподаватель – доцент. «Наверное, таково 
мое предназначение – передавать накопленные 
знания младшему поколению… Мне это по 
душе», – говорит Татьяна Вениаминовна. Около 
200 статей в различных журналах, методички 
для студентов, 5 патентов, участие в хоздого-
ворных работах, в том числе, с предприятиями 
военно-промышленного комплекса – все это 
плоды ее многолетней работы. Весь январь 
для Татьяны Вениаминовны – «сплошной про-
лонгированный праздник»: новый год, день рож-
дения, который, кстати, был совсем недавно, 
16 января, «Татьянин день». «Своим именем 
я обязана бабушке с дедушкой, они выбирали 
его по Святцам, – поделилась с нами Татьяна 
Вениаминовна. – 25 января – это и день моих 
именин, и праздник студентов, с которыми 
связана большая часть жизни и любимая ра-
бота. Поздравляют меня не только на кафедре, 
но и в коридорах университета, и это очень 
приятно». В свободное время Татьяна Вениа-
миновна занимается энергетическими практи-
ками, проводит время на природе, медитируя 
и фотографируя, плетет мандалы из ниток, 
но большую часть своего времени посвящает 
долгожданному внуку.

О четвертой ТЭПовской имениннице – 
старшем преподавателе таких дисциплин, как 
«Живопись и цветоведение» и «Композиция» 
рассказывает одна из ее студенток – Татьяна 
Осинникова (гр. 4/6): «С Татьяной Леонидов-
ной Щербаковой мы познакомились на 2 кур-
се. Она преподавала нашей группе «Компози-
цию». Первое впечатление сложилось о ней как 
об очень спокойной, уверенной в себе, живущей 
в гармонии с собой женщине. И теперь, спустя 
два года, мое мнение не изменилось: она все 
такая же умиротворенная и творческая! Как 
преподаватель, Татьяна Леонидовна очень 
требовательная, но так как она хорошо и до-
ступно излагает материал, ее требования 
студенты выполняют без проблем – все они 
решаемы при должной подготовке. К Татьяне 
Леонидовне всегда можно обратиться за со-
ветом, и она поможет, подскажет. При выборе 

И всё же  в День  студентов  наш рассказ  был  бы неполным 
без Татьяны-студентки. 

Знакомьтесь – Татьяна Зайцева
«Жизнь студента сложна, но очень инте-

ресна! Главное – быть активным, позитивным 
человеком, не пугаться трудностей и четко идти 
к поставленной цели, как это делаю я!» Звучит 
уверенно, не правда ли? Но не только фразы 
этой девушки, но и она сама излучают уверен-
ность и оптимизм. Обладатель первых мест за 
лучшее исполнение поэтических произведений 
в межрегиональных фестивалях-конкурсах 
«Сей зерно» и «Планета Константина Бальмон-
та», «Приза симпатии жюри» в областном кон-
курсе, посвященном В. Высоцкому, победного 
звания «Лучший чтец» в вузовском конкурсе 
«Алло, мы ищем таланты» и «За лучшую жен-
скую роль» на закрытии театрального сезона 

ИГХТУ, исполнительница главных ролей 
в спектаклях театральной студии «С чистого 
листа» – Татьяна Зайцева (гр. 2/25). Да, все 
это о ней! Всего каких-то полтора учебных года 
в университете, а столько побед и достижений! 
А ведь обучается она не в училище культуры, 
где преподают технику речи и прочие секреты 
театрального мастерства, а в ИГХТУ, причем 
выбрала очень сложное, но удивительно ин-
тересное направление – «Химия полимеров 
медико-биологического назначения».

Родившись в солнечном Краснодаре, Та-
тьяна в 8 лет переехала вместе с родителями 
в г. Тейково Ивановской области. Любовь к хи-
мии ей привила в школе учитель Ольга Михай-

ловна Логина, и именно эта любовь повлияла на 
выбор вуза – ИГХТУ, и теперь Татьяна и старо-
ста, и ответственный студент, и актриса первого 
плана. «Чтобы не утонуть в море знаний, с од-
ной стороны, а с другой – не «запустить» свой 
талант, я наслаждаюсь часами, проведенными 
в студклубе, в театральной студии «С чистого 
листа». Наш коллектив, которым руководит 
Данил Попов, студклуб, который для меня 
олицетворяет Ирина Вениаминовна Сметанина, 
стал моей второй семьёй, опорой и поддержкой, 
без которой уже никуда», – говорит Татьяна. 
В творчество настоящие таланты «ныряют 
с головой», это точно. 

Мы поздравляем Татьяну с двойным 
праздником – именинами и Днем студента. 
За первый из этих праздничных поводов 
она благодарна своей бабушке – Валентине 
Александровне, ведь именно она подсказала 
выбрать для девочки это имя. Прекрасное имя 
и замечательные праздники! Т.Щ.

Дорогие Татьяны, с праздником, с Днем ваших именин, будьте счастливы и открыты для этого мира,  
но самые важные ключи от своего сердца берегите для себя и любимых Вами людей!

По одной из версий, само древнее имя 
«Татиана» имеет греческие корни. Оно об-
разовалось от греческого глагола «тато», 
переводится как «утверждать», «опреде-
лять». Соответственно и имя можно до-
словно перевести как «устроительница», 
«учредительница». 

Согласно другой версии, у имени королев-
ское происхождение: Татьяна — женский 
вариант имени Татиус. Так звали очень 
мудрого и справедливого царя, правившего 
на Балканах несколько тысячелетий назад. 
Во время его правления балканские страны 
достигли своего расцвета. Люди, благодар-
ные своему царю, решили увековечить его 
славное имя.

«Культура речи»
Рубрику ведет  

доцент кафедры русского языка 
Ю.Н. Здорикова


